



EGLISE PROTESTANTE  
UNIE DE FRANCE

communion luthérienne et réformée

Eglise Protestante Unie d'Angers Cholet

# CONTACT

Le bulletin d'information de l'Eglise Protestante Unie d'Angers-Cholet

N° 79

Janvier - Février - Mars 2026

## DES PUISSANCES BIENVEILLANTES

« Entouré fidèlement et calmement  
De puissances bienveillantes  
Protégé et consolé merveilleusement  
Je veux vivre tous ces jours avec vous  
Et avec vous aller vers l'an nouveau

Le passé veut encore martyriser nos coeurs,  
Le lourd fardeau des jours mauvais nous pèse encore  
Ah ! Seigneur, accorde à nos âmes effrayées  
Le salut pour lequel tu nous as créés.

Et si tu nous tends la coupe lourde et amère  
De la souffrance, empile jusqu'à l'extrême bord,  
Nous la prendrons reconnaissants et sans trembler  
De ta main toute bonne et de nous bien-aimée.

Pourtant si tu veux encore nous offrir la joie  
A la vue du monde et l'éclat du soleil,  
Nous ferons mémoire du passé  
Et toute notre vie sera tienne.

Laisse aujourd'hui briller les chandelles chaudes et claires  
Que tu as disposées jusque dans nos ténèbres  
Et s'il se peut, encore une fois, rassemble-nous  
Nous le savons, ta lumière reluit dans la nuit.

Quand un silence profond règne tout autour de nous,  
Fais-nous entendre toutes les voix de ce monde  
Qui nous entoure invisiblement,  
Hymne suprême de tous tes enfants.

Merveille ! Protégés par des puissances bienveillantes,  
Nous attendons sans crainte ce qui peut advenir.  
Dieu est près de nous soir et matin  
Et le sera, c'est sûr, chaque jour nouveau. »

Dietrich Bonhoeffer  
(décembre 1944, pour la nouvelle année 1945)

*Suite à la conférence par le pasteur Yves Noyer,  
le dimanche 16 novembre 2025*

## ÉCHOS DU SYNODE RÉGIONAL À ANGERS, 21-23 NOVEMBRE 2025



L'ouverture marquée par un temps d'aumônerie conduit par le pasteur Pierre Blanzat, responsable du service de relations avec les églises chrétiennes de la Fédération protestante de France (FPF), s'appuyait sur l'épître de Paul aux Éphésiens et un récit du voyage récemment organisé par la région en Egypte à la rencontre de l'Église copte. Il a invité l'assemblée à élargir sa vision de l'Église universelle dans le monde.

Le président de la Région, le pasteur Jean-Luc Cremer, a invité les synodaux à s'encourager mutuellement, savoir remercier les personnes qui donnent du temps dans leur église locale. Ne soyons pas frileux et repliés sur nous-mêmes !

Le synode s'est également penché sur l'état préoccupant des finances de la région : il faudra une réaction forte de l'ensemble des églises locales pour augmenter leurs contributions annuelles respectives afin de pouvoir financer l'ensemble des postes pastoraux souhaités.

Le synode s'est conclu par un culte avec les paroissiens d'Angers (photo), que le modérateur a remerciés pour l'accueil et la prise en charge du déroulement des moments des pauses pendant le synode. Et, comme on ne change pas une équipe qui gagne, rendez-vous dans un an pour le synode régional 2026, toujours à Angers !

Elyse Abiola



# ÉCHOS DU CONSEIL PRESBYTÉRAL

**Ensemble, bâtissons l'avenir de notre paroisse !**

**Un mot pour tous :** que vous soyez **fidèle de longue date, nouvel arrivant curieux ou simple lecteur** de passage, ce partage vous concerne !

Chers frères et sœurs en Christ,

Pour donner suite au temps de partage riche et essentiel qui s'est tenu lors du culte du **29 septembre 2025 à Angers**, nous sommes heureux de vous présenter la synthèse de nos réflexions. Cet exercice fraternel d'auto-évaluation nous a permis de mettre en lumière les forces qui nous animent (§I), d'identifier les fragilités à surmonter(§II), et de définir ensemble les attentes et les pistes concrètes pour l'avenir de notre Église (§III). C'est avec espérance et engagement que nous regardons vers demain !

## I. **Nos fondations solides : la richesse de notre communauté**

Notre Paroisse de l'Église protestante unie d'Angers-Cholet, est avant tout un lieu où l'Esprit souffle. La force de notre communauté réside dans des valeurs profondément vécues :

- **Une ouverture remarquable** : Accueil sans exclusion, diversité sociale et spirituelle, liberté de parole et absence de jugement.
- **Un esprit fraternel** : Chaleur humaine, sens de l'accueil et espérance partagée.
- **Un fonctionnement respectueux** : Absence de hiérarchie pesante et une taille humaine facilitant la proximité.

**Zoom sur les actions qui font vivre nos forces :**

- **Accueil et ouverture** : Journées du Patrimoine, Entraide, équipe Visiteurs, groupes activités et créations, repas partagés après le culte, buvette du 1<sup>er</sup> dimanche du mois, participation aux repas pour les migrants, Marché de Noël, etc.
- **Fonctionnement et proximité** : calendrier des cultes/ accompagnement musical par le conseil presbytéral, participation ouverte à la Cène, étude biblique mensuelle, existence de 4 groupes de maison, etc.

## II. **La Dynamique de notre Église : ce qui est déjà en marche**

L'honnêteté de notre réflexion nous a conduits à identifier des points de vigilance, que nous transformons en actions concrètes déjà initiées pour beaucoup d'entre elles :

## 1. Organisation et encadrement (vacance pastorale, communication)

- Un accompagnement des nouveaux prédicateurs laïcs est proposé.
- Une journée de formation à l'accompagnement musical des cultes va être mise en place en février.
- Il est possible de créer de nouveaux groupes de maisons, mais nous avons **besoin d'animateurs**.
- Pour la communication (*Contact, Info Temple*, panneaux d'affichage, site Internet, Livret d'Accueil 2025-2026 à votre disposition), une question demeure : souhaitez-vous recevoir un *Info-temple* plus fréquent ? Qui peut aider à le rédiger ?
- Vacances Ensemble, Cévennes Ensemble, week-end familles
- Groupes œcuméniques et interreligieux

## 2. Fondamentaux théologiques

- Invitation de pasteurs du consistoire ou d'autres paroisses pour témoigner de leurs investissements nationaux (Église Verte, ...) et internationaux (conférences sur le pasteur Dietrich Bonhoeffer, sur l'Eglise protestante au temps de la RDA...)
- Proposition de 3 soirées de formation pour adultes sur la pensée du Protestantisme (cycle d'automne 2025)
- Proposition de 3 soirées de formation pour adultes : marcher vers Pâques (cycle de Carême 2026)

## 3. Jeunesse ( un constat : des enfants mais peu de jeunes, faible visibilité)

- Plusieurs animateurs catéchètes ont été formés à la méthode *Godly Play*.
- **Urgent** : comment mobiliser les lycéens, les étudiants et les jeunes actifs ? Votre aide est essentielle pour renforcer les équipes « jeunesse » !

## 4. Accessibilité Personnes à mobilité réduite (PMR)

- Nous relançons régulièrement la mairie qui est responsable des travaux nécessaires. Il y a des contraintes liées au fait que le temple est un monument historique.

## 5. Culte et musique

- Le besoin d'un renouvellement musical est clairement exprimé. Une équipe de musiciens et de choristes se mobilise, venez les rejoindre
- Un carnet avec des chants plus récents est en cours de réflexion. **Vos propositions sont les bienvenues !**

## III. **Nos attentes prioritaires et appel à l'action**

Ces constats se transforment en une feuille de route pour l'avenir, avec un engagement fort de la communauté.

## A. Pour la période sans pasteur : l'engagement de tous

C'est le moment d'un engagement accru de chacun ! Nos priorités sont de :

- Cultiver le lien et la bienveillance.
- Mieux nous organiser : renforcer la communication, mieux utiliser les talents (délégation, coopération).
- Clarifier les fondamentaux théologiques et donner plus de visibilité aux groupes existants.

## B. Nouveaux chantiers concrets : comment contribuer ?

Pour répondre à l'appel à une plus grande implication et visibilité, voici des chantiers ouverts où votre participation est vitale :

- **Fleurissement du temple** : nous recherchons une petite équipe pour embellir l'espace intérieur (plantes, fleurs lors des fêtes).
- **Idées de conférences/cébats** : pour renforcer notre visibilité et clarifier nos fondamentaux, nous souhaitons organiser des soirées à thème. **Proposez un sujet, un intervenant, ou aidez à l'organisation !**
- **Communication** : nous avons besoin d'aide pour la rédaction de l'*Info-temple*, la mise à jour du site Internet et de l'affichage
- **Accueil/Buvette** : Le café/repas partagé après-culte est un pilier, mais les équipes ont besoin d'être renforcées ! (installation, rangement, nettoyage)

## IV. **Comment déclencher de nouvelles participations ?**

L'Église d'Angers-Cholet a besoin de VOUS, de vos talents et de votre temps, même minime !

La meilleure façon de transformer ces défis en réussites, c'est l'**engagement concret**. Pour faciliter cela :

- **Contactez les membres du Conseil presbytéral (voir trombinoscope au fond du temple)** : n'hésitez pas à faire part de vos idées ou de votre disponibilité à l'un ou l'autre des membres du Conseil Presbytéral, donnez votre nom, coordonnées, participation.

## Conclusion : unis par l'Espérance

Cette synthèse est la preuve que notre communauté est vivante, fraternelle, et désireuse de construire l'avenir. Ces points de réflexion ne sont pas des jugements, mais des **appels à l'action**.

C'est **ensemble**, forts de nos qualités et conscients de nos défis, que nous pourrons faire de l'EPU d'Angers-Cholet un lieu de plus en plus accueillant, visible, et rayonnant de la Bonne Nouvelle.

Marchons avec confiance et amour, car c'est dans la coopération et la fraternité que notre foi prend tout son sens.

Le Conseil presbytéral

## UN MOT DE FINANCES

### NOËL 2025 : VOTRE GÉNÉROSITÉ, PILIER DE NOTRE ÉGLISE

Chers paroissiens,

En cette période de l'Avent et à l'approche de Noël, nous célébrons le plus grand des dons : la Grâce est gratuite, et c'est la vérité merveilleuse de l'Évangile.

Mais pour que cette Parole de Grâce continue de rayonner, notre Église, elle, a besoin de soutien.

Si l'Église était une voiture, elle roulerait à la foi... mais elle aurait besoin d'essence pour le chauffage et l'éclairage de notre beau temple !

Depuis la loi de 1905, notre Église ne vit que de nos dons libres. Vos offrandes sont vitales. Elles donnent l'oxygène nécessaire pour :

- Localement, l'entretien de notre paroisse (temple, charges fixes, matériel pour les jeunes...).
- Nationalement, la solidarité en finançant le traitement, la formation et la retraite de nos pasteurs et beaucoup d'autres choses.

Donner n'est pas une obligation, c'est un geste d'engagement et de reconnaissance envers la mission.

Pour faire face aux besoins et aux engagements solidaires de notre paroisse, et afin de transformer ce défi en un objectif concret :

**Si chacun, en fonction de ses possibilités, pouvait augmenter son don régulier de 10 € par mois, notre Eglise pourrait subvenir pleinement à ses besoins !**

Le plus simple est le prélèvement mensuel, mais chaque offrande est une bénédiction.

Un reçu fiscal vous sera envoyé en début d'année suivante.

**Vous pouvez faire ce premier geste facilement :**

- Par un virement bancaire → IBAN : FR76 1027 8394 2500 0219 9330 181 EGLISE PROTESTANTE UNIE ANGERS CHOLET
- Par chèque à l'ordre de EPUAC à déposer lors d'un culte au temple ou à adresser à : Fabienne CHAMBRY, 24 avenue du 18 juin 1940 - 49240 Avrillé

**Que votre geste de générosité soit, en ce Noël, un pilier lumineux pour la mission de notre Église !**

**Joyeux Noël !**

L'Équipe d'Animation financière

# PRÉDICION DU 30 NOVEMBRE 2025

Matthieu, chapitre 24 versets 36 à 44

Eh bien, pour le début de l'Avent c'est joyeux. C'est vraiment un texte qui vous donne le moral ! "Alors de deux hommes qui seront aux champs, l'un sera pris et l'autre laissé; de deux femmes qui moudront à la meule, l'une sera prise et l'autre laissée." Il débute très bien ce texte ! Joyeux Noël !

Quelle mouche a piqué ceux qui ont fait le choix de ces textes de lecture quotidienne. Non seulement le texte lui-même n'est pas facile, mais le proposer dans cette période, c'est un comble !

On ne peut pas isoler ce passage que nous avons lu du début du chapitre 24 et de l'ensemble du chapitre 25 de cet évangile de Matthieu qui constitue ce que l'on appelle l'apocalypse synoptique. Apocalypse synoptique que l'on retrouve dans d'autres textes de l'évangile tels que Marc 13 et Luc 21 qui regroupent les paroles du Christ sur les derniers temps, les derniers jours, le jugement dernier. Pour être franc avec vous, je suis horriblement mal à l'aise avec ces textes qui parlent du jugement, de ceux qui seront sauvés, de ceux qui ne le seront pas et qui finiront dans les flammes de l'enfer. De plus dans le passage que je vous ai cité plus haut il est bien clair que le salut est une loterie. C'est complètement arbitraire, unilatéral et sans discussion possible.

Et pourtant cette théologie du jugement dernier existe et en même temps elle est inacceptable pour moi. Comment accepter cette double image de Dieu, le Dieu d'amour qui n'est qu'amour et simultanément le Dieu qui punit, qui juge avec ses propres critères qui nous sont complètement inconnus. Certains, au nom du Christ, ont fait leur fonds de commerce de ces textes et s'en servent pour développer leurs affaires en jouant sur un ressort très efficace et imparable : la peur. La peur de l'an 1000, la peur de l'an 2000, la fin du monde en 2012, l'astéroïde de 2032 dont la trajectoire pourrait rencontrer celle de la terre.

Et malgré tous les progrès technologiques et scientifiques qui auraient pu la dissiper, la peur existe toujours sous d'autres formes. L'objet de la peur n'est plus le même, mais ce sentiment subsiste. Nous vivons dans une société de la peur. Il y a eu les trente glorieuses, cette période d'espoir, pendant laquelle tout semblait plus facile après l'horreur des deux conflits mondiaux. Et puis à la première crise tout s'est effondré, nous avons perdu nos repères, nos illusions et la peur a repris le dessus. Peur de l'avenir, peur du changement, peur de faire des choix, peur de prendre des risques. Les regards ne sont plus tournés vers l'avenir, mais vers un passé idéalisé qui sert de référence.

Alors pourquoi en rajouter avec ces textes qui font peur surtout dans cette période de l'Avent, surtout dans cette année 2025 au cours de laquelle nous avons eu notre dose de guerres de catastrophes, d'horreurs ? Si même notre salut est en question que nous reste-t'il à faire ? Où allons-nous ? Mais ces paroles sont là et on ne peut pas éternellement les fuir. Comment être sauvés, comment acquérir son salut ? C'est la question posée dans cette première partie

L'Église a été de tous temps confrontée à cette question et les réponses n'ont jamais été claires et faciles. Théologie des œuvres ? Faire de bonnes actions pour être sauvés ? Certes, mais alors à quoi cela sert-il de croire puisque qu'il y a des personnes qui font des choses remarquables sans avoir la foi ? Et puis à partir de quelle quantité de bonnes actions pourra-t-on être sauvés ? Suffit-il d'une seule bonne action dans une vie infâme pour gagner le paradis ?

Théologie de la grâce ? Tout le monde est sauvé. Bien, mais la même question se pose. Les tyrans les plus sanguinaires seront sauvés ? Les auteurs de crimes impardonnable, de crimes contre l'humanité ? Et même si la grâce est conditionnée à la foi en Jésus-Christ, qu'adviendra-t-il de ceux auxquels l'Evangile n'a jamais été annoncé. Alors pour tenir compte du fait que tous les hommes ne sont pas parfaits et que leur niveau de "sainteté", si l'on peut dire, n'est pas équivalent, l'Eglise Catholique Romaine a introduit la notion de purgatoire, lieu dans lequel le pécheur se purifie au feu de l'amour divin.

Tout cela est bien confus et compliqué car la question est loin d'être simple. Dans les différents évangiles et dans les autres écrits du nouveau testament il n'y a pas de réponse claire et définitive. Alors qu'en penser et que faire ? Je crois qu'il nous faut revenir à ce point de notre méditation à Jean Calvin et à sa doctrine de la prédestination, doctrine inventée par saint Augustin et très controversée, à juste titre, car comment croire que l'homme est libre si son destin est déjà décidé d'avance et qu'il ne peut rien y faire ?

Le mérite de Calvin par rapport à cette notion de qui sera sauvé ou ne le sera pas, a été de dire : "ne perdez pas votre temps sur ces questions". Pour lui, toute discussion sur ce sujet est inutile, il ira même jusqu'à écrire "odieuse et interdite". Je cite : "Quand ils enquiertent de la prédestination, (les hommes) entrent au sanctuaire de la sagesse divine, auquel si quelqu'un se fourre ou ingère en trop grande confiance et hardiesse, il n'atteindra jamais de pouvoir rassasier sa curiosité, et entrera en un labyrinthe où il ne trouvera nulle issue."

La seule chose qui est importante pour Calvin c'est de savoir que notre salut ne dépend pas de nous mais qu'il est entre les mains de Dieu. Il nous est offert. Quels sont les

critères de Dieu, peu importe car nous ne pouvons pas comprendre ; savoir qui sera sauvé n'est pas notre problème. Nous ne pouvons pas nous mettre à la place de Dieu. Si Dieu veut nous sauver, il nous sauvera et c'est la seule chose qui importe. Quant à savoir si nous-mêmes serons sauvés, Calvin répond : oui il y a la prédestination, mais le simple fait que vous vous posiez la question signifie que vous êtes en relation avec Dieu, que vous le considérez comme votre Père et de ce fait même vous faites certainement partie des élus.

Alors il n'y a plus d'angoisse, plus de question à se poser pour nous et pour les autres sur notre salut, plus besoin de nous demander si nous nous sommes bien comportés ou non, si ceux qui nous entourent ont fait de même. Ce n'est plus la peine d'établir des comparaisons entre les autres et nous-mêmes. Il n'y a plus d'épée de Damoclès au-dessus de nos têtes. **Nous sommes sauvés par grâce et cela reste pour moi le message fondamental de l'évangile.**

Alors nous pouvons retourner à notre texte sans crainte et mieux comprendre pourquoi il nous est proposé pour ce premier dimanche de l'avent. "L'un est pris, l'autre laissé" peut-être et peu importe. Ce n'est pas cela la grande nouvelle, ce n'est pas cela qui est important. Laissons tomber cette première partie du texte. L'important c'est de nous rappeler que le Christ est venu et qu'il reviendra. L'important c'est l'annonce de ce Dieu qui vient partager notre humanité car il déborde d'amour pour sa création. Et cette première bougie que nous venons d'allumer ce matin et qui sera suivie de trois autres est le symbole de cette lumière qui vient jaillir dans nos ténèbres, de cette espérance qui prend réellement corps et figure humaine, alors que l'on ne l'attendait plus.

**Oui, Il vient, Il vient nous libérer de nos peurs, de nos angoisses, de nos questions qui ne mènent à rien, de nos doutes.** Sur tout celatirons un trait et concentrons-nous sur cette lumière que nous voyons poindre à l'horizon. Le Christ nous dit : "**Veillez**". Il est temps pour nous de veiller, d'être vigilants. De veiller à ne pas nous laisser envahir par ce pessimisme ambiant qui nous incite à nous replier sur nous-mêmes, à ne pas bouger, à rester inactif en attendant que ça passe. Etre veilleur, c'est être réveillé, c'est sortir de notre torpeur qui nous laisse hébétés, incapables d'agir.

Veiller comme la Fraternité des Veilleurs, c'est-à-dire dans la joie, dans l'esprit des Béatitudes, ces Béatitudes que les veilleurs récitent au milieu de chaque journée. Béatitudes qui commencent dans nos traductions habituelles par cet adjectif "**Heureux**" mais qui devient, dans la traduction de la Bible par André Chouraqui, cette injonction "**En marche**" ! Veiller ce n'est pas statique. C'est dynamique. Le Christ ne nous demande pas seulement de ne pas dormir.

Il nous demande d'agir. De veiller à faire ou à ne pas faire telle ou telle chose. De veiller sur les autres.

Veillez ! Dans la nuit de ce monde, tendez l'oreille. Ecoutez ! Dieu nous parle. Veillez ! Veillez sur la vie parce qu'elle est fragile, Veillez sur la vie là où elle est blessée. Ne la laissez pas s'anémier, se réduire à une caricature de l'humain. Travaillez à la faire grandir, à la faire naître et renaître, à la faire resurgir sans cesse. Veillez ! Veillez sur la vie parce qu'elle est cette merveille qui nous est donnée à chacun, à tous. Veillez sur la vie pour qu'elle demeure cette merveille pour chacun et pour tous.

Veiller c'est annoncer la bonne nouvelle du jour de Dieu qui vient à ceux qui nous entourent, c'est leur dire que cette lumière qui s'approche les concerne également et c'est aller **avec eux** à sa rencontre. **Veiller c'est être montreur et porteur d'espérance.** Une espérance qui n'est pas naïve, qui n'est pas une fuite dans le futur, mais qui est fondée sur ce geste de folie d'un Dieu qui selon cette affirmation de l'apôtre Jean : "**a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils, son unique, pour que tout homme qui croit en lui ne périsse pas, mais ait la vie éternelle.**"

Alors oui, ce matin, en ce début de la période de l'Avent, dans la joie de la venue de ce Dieu qui s'incarne, je vous souhaite, en toute confiance, un **JOYEUX NOËL** à venir.

Amen

Henri Bellamy-Brown

## CONFÉSSION DE FOI

**« Je crois en Jésus Christ,** Parole médiatrice de la création. Dès le commencement il était auprès du Père. En lui et pour lui tout est créé dans les cieux et sur la terre. Entré lui-même dans la chair pour vivre la vie de créature, il est en même temps pleinement Dieu dont il reçoit toute gloire; il commande au vent et à la mer. Tout est maintenu en lui, et par sa mort tout a été réconcilié par lui et pour lui. Sa résurrection a inauguré une Nouvelle Création.

**Je crois au Père,** source de la création. Dans sa liberté absolue, il crée et crée encore chaque jour de la nouveauté dans les interstices de ce monde. Il veut que la vie vive et appelle personnellement chacune de ses créatures à l'existence.

**Je crois en l'Esprit,** vivificatrice de la création. Souffle de Dieu, elle fait vivre en nous la Parole divine. Elle nous donne la vie en abondance, en faisant de nous des enfants de Dieu. Au dernier jour de notre passage sur terre, nous la rendrons au Père vers qui tout revient.

>>

Je crois que le monde n'est pas Dieu mais que, sans confusion de l'un et de l'autre, Dieu habite la création et la création habite en Dieu. Au sein de cette création, je me reconnais comme frère ou sœur des autres créatures. Je reçois le pain et le vin comme signes du fait que tout est lié en vue de la grâce de Dieu.

Dieu a bénî sa création, mais celle-ci a été blessée par le mal. Je crois que je suis appelé(e) à la compassion, à la prière et à l'action pour participer à sa guérison. Je crois que Dieu a définitivement vaincu ce mal, qu'il est fidèle dans son amour et qu'il sera avec nous jusqu'à la fin des jours. »

Amen

Corinne Bitaud,  
chargée de mission sur les questions d'écologie  
et de justice climatique à l'EPUDF  
Culte à Angers du 9 novembre 2025.

## VIVRE L'ESPÉRANCE EN SITUATION DE CRISE – SYRIE, LIBAN (suite)



Samedi 4 octobre dernier, dans l'amphi Bédouelle de l'Université catholique de l'Ouest (UCO), une soixantaine de personnes ont participé à une conférence organisée par l'Entraide Protestante d'Angers et consacrée aux chrétiens d'Orient.

En complément des actions déjà réalisées dans divers pays étrangers (Haïti et Madagascar notamment), l'Entraide souhaitait en effet élargir ses actions en faveur de chrétiens d'Orient et de leurs difficultés.

C'est dans ce but que des contacts ont été pris fin 2024 avec Mathieu Busch, pasteur et directeur de l'Action Chrétienne en Orient, association protestante alsacienne créée en 1922 par le pasteur Paul Berron (1887-1970). Ce dernier a en effet décidé de créer cette association d'aide aux chrétiens du Proche et du Moyen-Orient quelques années après la Première Guerre mondiale, durant laquelle il a été

témoin des terribles massacres commis dans la région d'Alep sur les chrétiens arméniens. Envoyé simplement à l'origine dans l'Empire ottoman pour s'occuper de foyers pour soldats allemands - l'Allemagne étant entre 1914 et 1918 l'allié de l'Empire ottoman et lui citoyen allemand - il décide de retourner par la suite sur place aider les survivants grâce à sa nouvelle citoyenneté française, les portes de la Syrie sous mandat français lui étant alors grandes ouvertes.

Bien que l'Action Chrétienne en Orient (ACO) intervienne de nos jours dans de nombreux pays (Egypte, Iran, Irak, Israël/Palestine, etc.), cette conférence a été plus particulièrement ciblée sur les difficultés et les espérances des chrétiens du Liban et de Syrie.

Au Liban les difficultés, on le sait, sont de plusieurs ordres : crise économique, guerre en Syrie voisine, crise du Covid, explosion du port de Beyrouth, crise politique, combats entre le Hezbollah et Israël, etc. Ces épreuves successives ont souvent mis à rude épreuve les communautés chrétiennes sur place et ont malheureusement provoqué le départ de nombreux jeunes chrétiens de toutes confessions, tout en obligeant ceux qui restent à trouver de nouvelles façons de vivre leur foi face à des défis qui, de l'extérieur, pourraient sembler insurmontables et qui auraient pu provoquer de prime abord des réflexes de repli et de désespoir.

Pour la Syrie, en complément des indications préalables de Mathieu Bush, nous avons eu la chance de recevoir le témoignage concret de Farah Touma, jeune étudiante syrienne catholique originaire d'Alep et qui a passé une partie de ses études à Angers. Son histoire émouvante nous a plongé dans les premiers combats qui ont touché la ville, dans la peur vécue par les jeunes de sa génération et leurs proches puis dans l'exode d'une partie de sa famille et de sa communauté.

Cette conférence a globalement mis l'accent sur les difficultés mais aussi sur les espoirs de tous ces chrétiens d'Orient. Les crises successives rencontrées ont souvent amené les communautés sur place à mettre leur foi à l'épreuve et ont entraîné des débats parfois intenses parmi les habitants. Mathieu Bush a malgré tout mis l'accent sur leur refus collectif de se poser en victimes mais plutôt en acteurs locaux guidés notamment par la foi parfois très ancienne de leurs communautés.

En complément de cette conférence, le dimanche 5 octobre, Mathieu Busch a célébré le culte au temple d'Angers puis a déjeuné salle France Quéré parmi les membres de la paroisse présents, au milieu de l'exposition itinérante consacrée elle aussi à l'ACO et aux projets

soutenus. Il a pu présenter plus spécifiquement l'action de l'ACO auprès d'une clinique à Alep, et auprès des enfants syriens réfugiés au Liban.

Ce week-end riche de rencontres, de savoirs et d'espérance a sans aucun doute permis aux personnes présentes d'en connaître davantage sur l'histoire et le quotidien des chrétiens d'Orient (les protestants étant de plus « une minorité dans la minorité ») et sur l'application concrète des paroles de l'Evangile dans l'espace géographique où le christianisme est né.

Les organisateurs tiennent à remercier à nouveau toutes celles et ceux qui ont participé de près ou de loin à l'organisation de cette conférence, et plus globalement de ce week-end, consacré à *l'Action Chrétienne en Orient* et à ses missions : Mathieu Bush, Farah Touma, l'Université catholique de l'Ouest, la paroisse catholique Saint-Joseph, David pour la création de l'affiche, etc.

Pour en savoir plus sur cette association, nous vous conseillons de vous rendre sur son site internet : <https://action-chretienne-orient.fr/>

François Vendé

## À LA RENCONTRE DE L'ÉGYPTE COpte



C'était un des buts du voyage en Egypte organisé par la région Ouest de l'Eupdf, et c'est ce qui m'a poussée à y participer. Je suis en effet intriguée par l'Eglise copte, curieuse de cette communauté qui a souffert discriminations et persécutions, et qui compterait 10 millions de membres en Egypte. C'est une des plus anciennes églises au monde. La légende la fait remonter à l'arrivée de Saint Marc en Egypte, vers l'an 40, et les Coptes vénèrent le souvenir de ce que nous appelons « la fuite en Egypte », racontée dans l'Evangile de Matthieu.

Alors, après avoir vu les pyramides et le sphinx de Gizeh, puis le grand musée d'Egypte pas encore inauguré, direction le Vieux Caire. Dans le quartier copte, nous avons visité quelques églises, dont celle dédiée à Saint-Serge et Saint Bacchus, bâtie au IVème siècle. La crypte correspond

à l'endroit dans lequel la « sainte famille » aurait trouvé refuge....

Au Caire également, visite de plusieurs mosquées, dont la plus célèbre, Al Azhar, avec sa magnifique cour centrale en marbre, dans laquelle mes compagnes de voyage et moi-même avons déambulé revêtues de djellabas. Et puis la synagogue ben Ezra dont l'architecture est à la fois chrétienne, l'ornementation musulmane et hébraïque ; il reste très peu de Juifs en Egypte.

Nous avons découvert les monastères coptes, et la terre des Pères du désert : Saint Macaire, Saint Bischoï, Saint Antoine, Saint Paul de Thèbes, etc., c'est dans ces lieux que le monachisme a été « inventé ». Les monastères, où les moines, qui portent un curieux petit bonnet décoré de croix coptes, sont nombreux et actifs, remontent aux premiers siècles de notre ère. Parmi toutes les icônes, les fresques qui décorent leurs églises, la représentation de la Vierge Marie a une place primordiale, à l'égale du Christ.

Je ne voudrais pas terminer sans évoquer le monastère d'Anaphora fondé en 2000. Nous y avons été hébergés plusieurs jours durant et nous y avons découvert la spiritualité copte orthodoxe, en assistant à des offices ou en écoutant l'évêque fondateur du lieu, Amba Thomas. Ce fut une rencontre marquante, comme toutes les autres durant ce voyage, avec le prêtre dominicain Adrien Candiard, spécialiste de l'Islam, avec Sœur Sara, religieuse copte orthodoxe qui poursuit l'œuvre de sœur Emmanuelle, avec la pasteure protestante francophone qui exerce son ministère au Caire et à Alexandrie (tâche immense !), et j'en oublie... tant les découvertes ont été nombreuses, et émouvantes pour beaucoup.

Merci à tous, organisateurs, accompagnateurs, guides, compagnons de voyage qui ont incarné le mot d'ordre de notre périple : la fraternité.

Françoise Lieutaud

## 1995-2025 : REDÉCOUVRIR FRANCE QUÉRÉ 30 ANS APRES SA MORT



Angers est avec Montpellier et Paris l'une des trois villes qui ont dédié une salle en reconnaissance à France Quéré. C'est sur la proposition de la paroisse protestante d'Angers-Cholet que la municipalité a nommé la salle construite près du temple, « *Espace France Quéré* ».

Le 28 novembre s'est tenu à Paris le colloque « **1995-2025, France Quéré aujourd'hui : une foi vive, une pensée libre** ». Une invitation à redécouvrir cette théologienne libre et originale, une belle figure qui a marqué ses contemporains et qui gagne à être relue aujourd'hui.

Diplômée en lettres classiques, elle a traduit des Pères de l'Église dans un style vivant qui permet de faire dialoguer ces textes anciens avec les problématiques modernes. Dans les années 1970 elle s'est saisie des questions éthiques, en particulier sur les questions familiales et sexuelles alors en plein bouleversement. Elle était aussi l'une des figures d'une théologie féminine qui n'était pas encore une théologie féministe. Jusqu'à sa mort, intervenue brusquement sur une crise d'asthme en 1995, elle a été membre du Conseil consultatif national d'éthique depuis sa création en 1983.

La place manque pour rendre compte de la vivacité de la pensée de France Quéré et de la richesse du colloque. On ne peut que recommander à votre lecture ses ouvrages, dont un bon nombre sont à la bibliothèque du temple :

*La femme avenir* (1968 et 1976) ; *Une lecture de l'Evangile de Jean* (1987) ; *Le sel et le vent* (1995) ; *Présence d'une parole* (1997) ; *La famille* (2007). Nul doute que d'autres ouvrages viendront enrichir ce fonds.

**Les vidéos du colloque du 28 novembre** sont à disposition sur la chaîne YouTube de *Regards protestants* ; suivre les liens sur la page du colloque :

<https://forumprotestant.fr/articles/1995-2025-france-quere-aujourd'hui-une-foi-vive-une-pensee-libre/>

La revue *Foi & Vie* a publié un Numéro spécial (n° 2025/2—3 octobre — 20 €) qui sera prochainement mis en ligne sur [www.foi-et-vie.fr](http://www.foi-et-vie.fr).

Zoltan Zalay

## SEMAINE DE PRIÈRE POUR L'UNITÉ DES CHRÉTIENS 2026

### # Samedi 17 janvier, Prieuré saint Augustin

RV, cette année à nouveau, au **Prieuré saint Augustin, 16 rue du Prieuré, Angers**, où la Paroisse orthodoxe saint Dimitri de Paris accueille la célébration commune.



Dès 14h pour les jeunes (15-25 ans), des **jeux œcuméniques** sont proposés, dans la yourte.

**Viens te tester** et renforcer ta connaissance des autres confessions chrétiennes !



À 17h pour les **enfants**, pendant la célébration, un Atelier *Godly Play* est proposé dans la yourte : **Venez avec vos enfants !**

**La célébration** commence à 17h. Cette année elle a été préparée par des chrétiens arméniens. L'Arménie, évangélisée dès le 1<sup>er</sup> siècle, a été la première nation à adopter le christianisme comme religion d'État en 301 sous le règne du roi Tiridate III.

La prière suit une adaptation de l'*Office du lever du soleil* proposée par l'Église Apostolique Arménienne. C'est l'une des prières quotidiennes de cette Église, composées par le Catholicos, théologien, hymnographe, réformateur liturgique, œcuméniste et pasteur, saint Nersès « le Gracieux » de Gla (+1173).

L'équipe de préparation a sollicité des jeunes pour participer à la conduite de la prière, aux côtés du prêtre orthodoxe Serge Sollogoub et de l'évêque catholique d'Angers, Mgr Emmanuel Delmas.

**Répétition des chants** ouverte à tous, le matin avec le chœur œcuménique : samedi 17 janvier de 9h45 à 11h30 dans une salle de l'église saint Léonard, 58 rue de Villoutreys, Angers.

### # Jeudi 22 janvier à Mozé sur Louet

Le groupe œcuménique "Sud-Loire" propose une soirée de rencontre le 22 janvier à partir de 18h30, à la **salle de l'école du Prieuré** : 1 chemin des Ganaudières à **Mozé sur Louet**.

Au cours de la soirée seront offerts vin chaud, galette et buffet froid.

Merci d'apporter assiettes et couverts.

Contact : Monique et Jean-François Griselin / 06 34 47 52 32

## DE LA FRAGILITÉ À L'ESPÉRANCE

Comment faire avec ses fragilités, et de quoi sont-elles faites ? Quoi en faire ?

Les mots ne sont pas toujours là pour dire les grandes choses. C'est parfois dans les pensées ou les souvenirs les plus ténus que passe, sans peser, une confidence, un fléchissement. Là il y a une émotion, qui dit aussi la bonté de la vie, et les sentiments.

### De la Fragilité à l'Espérance

**Le samedi 14 mars, de 17h à 21h  
au temple d'Angers  
5 rue du Musée**

Des fragments de confidence, de la musique et des mots, des ambiances : un spectacle porté par une équipe de paroissiens, tissé autour de la parole biblique, et éclairé par une conversation avec le théologien Antoine Nouis, sur le fragile et la joie ; de l'un à l'autre ; la réserve et la force ; ce qui s'ouvre de l'une à l'autre, l'une n'allant pas sans l'autre.

Les nourritures terrestres ne seront pas oubliées. Nous boirons et dînerons ensemble. **La fragilité, c'est le lieu de la beauté du monde, la lumière qui accepte de traverser l'ombre.**

Isabelle Casadesus

## QUELQUES TEMPS FORTS DE LA PAROISSE AU 1<sup>ER</sup> TRIMESTRE 2026

en plus du projet "Fragile", décrit par ailleurs.

**Le dimanche 18 janvier**, après le culte et le repas partagé (vers 14h pour environ 1h30 à 2h), Anne Faisandier, pasteur de l'Eglise EPUDf du Marais à Paris, nous proposera une animation sur le thème « église de témoins: comment partager sa foi ».

En effet, au synode de Toulon en 2024, l'Eglise Protestante Unie de France dont nous faisons partie, a manifesté son désir d'être "une église de témoins". Mais force est de constater qu'il n'est pas toujours facile de parler de ce qui nous tient le plus à cœur, entre la peur d'être jugé et celle de trahir notre pensée. Et quand il s'agit de la foi, c'est encore plus compliqué : on ne voudrait surtout pas obliger l'autre...

Nous prendrons le temps d'y réfléchir avec Anne Faisandier, d'en rire et de nous entraîner, pour apprendre ensemble à partager notre essentiel en toute liberté.

**Le samedi 7 février**, 20h, à l'Espace France Quéré (EFQ), place à ceux qui aiment ou ont envie d'apprendre à méditer. Marie-Pierre Heller, spécialiste de la méditation chrétienne.

Ceux qui ont participé au week-end régional sur ce thème avec elle recommandent chaudement cette soirée!

**Le 16 février**, 18h, l'UCO a invité la théologienne protestante Marion Muller Colard pour une conférence à l'amphi Bédouelle. Une rencontre à ne pas manquer. Aucune inscription n'est nécessaire.

**Un parcours de Carême et de Pâques** vous sera proposé cette année avec plusieurs rencontres:

**Le 11 mars**, 20h, EFQ : "Dieu se présente à nous. Et nous, sommes-nous là?"

**Le 18 mars**, 20h, EFQ : "Dieu nous rejoint dans nos épreuves"

**Le 25 mars**, 20h, EFQ : "Être témoins de la présence de Dieu au monde"

**Le 2 avril**, 18h, EFQ : Jeudi Saint, animation pour tous, petits et grands, en rappel du dernier repas de Jésus avec ses disciples. Cette soirée sera basée sur la méthode Godly Play, dans une perspective enfants comme adultes. Elle sera suivie d'une Sainte Cène.

**Le 3 avril**, 20h au temple : Vendredi Saint, soirée avec lectures, méditation, musique et mises en scène proposées par les jeunes du KT, pour se rappeler de la mort de notre Seigneur.

**Le 5 avril**, 10h30 au temple : culte de Pâques avec baptême.

## VACANCES ENSEMBLE 2026 DU 25 JUILLET AU 1<sup>ER</sup> AOUT

**M**aints endroits en France ont déjà fait notre miel

**A** la mer cette année nous irons

**H**arpa celtique et biniou en bandoulière

**A** Mahalon nous irons

**L**oin du tumulte de nos vies ordinaires

**O**n pourra se barboter entre deux prières

**N**ous nous retrouverons dans le Finistère...

Si vous avez envie de faire l'expérience de « vacances ensemble » ou de la renouveler, vous pouvez contacter dès à présent pour plus d'informations :

Françoise Giffard : 06 43 83 52 01

Anne Advenard-Le Louër : 06 80 53 19 02

## CYCLE D'INITIATION AU PROTESTANTISME, AUTOMNE 2025

Cet automne a été proposé un cycle d'initiation au protestantisme pour (re) découvrir les fondements du protestantisme. L'objectif de ce parcours, composé de trois soirées, était de convier des chrétiens, toutes confessions confondues, pour leur permettre soit de raviver leur mémoire soit d'en apprendre plus sur l'histoire du protestantisme de la période allant de la Réforme au XVII<sup>e</sup> siècle jusqu'à nos jours.

A l'arrivée, histoire, culture générale et spiritualité se sont mélangés. Le parcours a notamment insisté sur l'esprit de réformation permanente du protestantisme, qui continue encore aujourd'hui. Nous avons mesuré à quel point un réveil protestant s'est réalisé au XVIII<sup>e</sup> siècle quand le contexte politique a été enfin plus favorable. Les protestants ont alors eu la possibilité d'assumer sereinement et avec fierté leur protestantisme retrouvé !

Au cours des trois soirées, des personnes de confession catholiques ont également eu la possibilité d'intervenir et d'interagir dans les temps d'échanges à la fin de chaque soirée avec leurs frères et sœurs protestantes. C'était riche et puissant de pouvoir se rencontrer, se parler, s'écouter, respecter ses différences. Car c'est d'ailleurs peut-être ce qu'il faut retenir de ce parcours, c'est certes avoir conscience des spécificités propres au protestantisme et en même temps se rappeler que le protestantisme est bien une confession chrétienne, au même titre que les confessions catholiques et orthodoxes. Ainsi, nous avons plus en commun qu'en différence et par les temps qui courent, il est toujours bien de le rappeler ! Dieu est amour et nous sommes tous appelés à aimer notre prochain, indépendamment de son appartenance confessionnelle.

Corentin Kersual

# DU COTÉ DE L'ENTRAIDE

## Un Projet Associatif

Lors du conseil d'administration du 16 septembre dernier, nous avons accueilli Laure Miquel, déléguée régionale de la Fédération d'Entraide Protestante. Laure nous a inviter à réfléchir à notre « Projet Associatif » : vers quoi voulons-nous aller en tant qu'Entraide ? Le Projet Associatif a pour but de fixer un cap, une vision, de définir précisément ce que l'on souhaite mettre en œuvre et comment on va le faire. Nous avons donc décidé de nous lancer dans l'aventure !

Un groupe a été constitué avec Edith, Joanne, Ingrid, Zoltan, Corentin, François, Fabrice, Bruno, et Fabien qui aura le rôle de coach. D'autres personnes pourront être sollicitées au cours de la démarche. La 1<sup>ère</sup> réunion aura lieu en décembre 2025 et notre objectif est de pouvoir présenter le projet en septembre 2026. Si cette démarche vous intéresse ou si vous avez des idées pour l'Entraide, n'hésitez pas à en parler à une des personnes du groupe !

En clin d'œil à ce projet, Jacques Rondeau a retrouvé ce vieil article de journal qui a été écrit au début des années 1920. Depuis la sécurité sociale et les caisses de retraite ont été créées... les missions de l'Entraide évoluent, mais restent au cœur de notre église !

## La Fraternelle

« La Fraternelle est l'une des plus vieilles parmi les nombreuses sociétés de Secours Mutuels qui sont nées et ont prospérées sous le beau soleil de l'Anjou. Sa création remonte à l'année 1845 et la société figure au répertoire officiel sous le n°16. La décision ministérielle qui l'autorise date de novembre 1845.

La Fraternelle offre cette particularité : c'est qu'elle est d'origine protestante.

Elle est formée, dit l'article premier de son règlement, entre les membres de l'église réformée d'Angers sans distinction de profession. L'article 2 a soin d'ailleurs d'apporter des précisions : « les membres de l'église réformée se composent de trois classes de personnes : 1<sup>e</sup> Celles qui sont nées au sein de l'église et qui ont reçues le baptême ; 2<sup>e</sup> Celles qui, nées hors de son sein, y ont été reçues et admises à participer au sacrement de la communion ; 3<sup>e</sup> Enfin, celles qui nées hors de cette église, ont déclaré au pasteur vouloir en faire partie, en suivre le culte et en devenir membres définitivement. Nul ne pourra devenir membre, s'il ne rentre pas dans une des trois classes de personnes dont se compose l'église réformée.

Cette clause prohibitive ne tarda pas d'ailleurs à être modifiée et, en 1852, elle disparaissait des statuts ; la Fraternelle depuis lors, admet les hommes, les femmes, et aussi les enfants, pourvu qu'ils aient atteint l'âge de 7 ans.

Son objet est toujours resté le même : 1<sup>e</sup> Donner les soins du médecin et les médicaments aux sociétaires malades ; 2<sup>e</sup> Leur payer une indemnité pendant le temps de leurs

maladies ; 3<sup>e</sup> leur allouer une pension de retraite ; 4<sup>e</sup> Enfin, de pourvoir à leurs funérailles.

Les ressources de la société pour faire face à toutes ses dépenses proviennent des cotisations, qui sont ainsi fixées : 3 francs par mois pour les hommes, 3 francs pour les femmes et 1 franc pour les enfants. D'autre part, les secours en cas de maladie sont de 1fr50 par jour pour le sociétaire homme, 1 franc pour la femme. Les honoraires du médecin et les remèdes sont à la charge de la société... »

Bruno Giffard

## GROUPE D'ÉTUDE BIBLIQUE PAROISSIAL

Nous savons bien que la lecture et l'étude de la Bible font partie de la vie d'un chrétien et d'une communauté ecclésiale. Elles contribuent à leur édification, nourrir leur vie spirituelle, renouveler leur foi, alimenter leur réflexion théologique et spirituelle.

Le groupe biblique paroissial a choisi cette année d'étudier le cycle du patriarche Joseph, soit les chapitres 37 à 50 du livre de la Genèse. Au fil des séances, nous y découvrons une histoire et des questions étonnamment actuelles et pleines d'enseignement.

Le groupe est évidemment ouvert à tous et se réunit une fois par mois le lundi de 14 h 30 à 16 h au presbytère. Les prochaines rencontres se tiendront les 5 janvier, 2 février, 2 mars, 7 avril, 4 mai et 1er juin 2026.

Contact : Sylvain Dujancourt  
[sylvain.dujancourt@wanadoo.fr](mailto:sylvain.dujancourt@wanadoo.fr)

## QU'EST-CE QU'UN GROUPE DE MAISON?

Derrière ce terme, un petit peu étrange, se trouve une réalité plutôt sympathique.

Des personnes fréquentant notre église se retrouvent régulièrement pour discuter ensemble de façon conviviale autour d'un repas ou d'un dessert. Souvent ces groupes se constituent à partir de considération géographiques, ou de centres d'intérêt. A ce jour, il y a 4 groupes, un en centre ville, un autre à l'Ouest, un à Avrillé et un autre à Mozé. Chaque groupe, idéalement de 8 à 10 personnes, définit ses centres d'intérêt, le lieu et la fréquence de ses rencontres (de 4 fois par an à tous les mois), qui est en charge de l'animation (toujours la même personne ou une animation tournante). Une des caractéristiques de ces groupes est l'ouverture. En effet, cette formule de rencontre permet d'inviter librement son conjoint, ses amis ou ses voisins pour parler de questions de vie et de foi. Si vous avez envie de participer à un tel groupe, vous pouvez me contacter. Je mettrai en lien ceux qui m'en auront fait la demande et je vous aiderai à mettre en place l'activité du groupe.

Françoise Giffard  
[fbgiffard@wanadoo.fr](mailto:fbgiffard@wanadoo.fr)

## AUDIENCE AU TRIBUNAL D'ANGERS

Au Tribunal correctionnel d'Angers, ce lundi 3 novembre 2025 était l'audience de jugement des 14 jeunes qui ont perturbé la célébration œcuménique de janvier 2023. Ils ont été condamnés au titre de la **Loi de séparation des Églises et de l'État**, la loi du 9 septembre 1905, qui garantit le libre "exercice du culte".

Que s'était-il passé le 21 janvier 2023 ? Au moment où la célébration œcuménique allait commencer à l'église sainte Marie de Belle-Beille, 14 jeunes sont venus se placer en deux rangs, à genoux face à l'autel au-devant de l'assemblée, pour chanter des Ave Maria à tue-tête... pendant 45 mn ; ça a duré le temps qu'on tente de discuter avec eux, le temps qu'on hésite, le temps que l'évêque Mgr Delmas appelle la police... le temps que les policiers arrivent et ordonnent à ces jeunes, des catholiques intégristes affiliés à la fraternité Saint Pie X (FSSPX), de quitter les lieux.

Le Tribunal a entendu d'abord les prévenus, puis la plaidoirie de l'avocat de l'association diocésaine, partie civile. Puis après avoir cité une jurisprudence abondante, la substitute du procureur a requis pour les quatorze prévenus : 1 € de dommages et intérêts, les dépens et une peine de stage de citoyenneté (ou à défaut : trois mois d'incarcération).

L'avocat des prévenus a contredit la notion de culte, imprécise selon lui, disant que c'était flou et qu'on ne savait pas vraiment ce qui allait se passer dans une 'célébration œcuménique'. Que ce n'était pas vraiment un 'culte', juste une rencontre conviviale. Le tribunal a suivi l'avocat de la partie civile et balayé ces considérations : si lorsque des catholiques, des protestants et des orthodoxes se réunissent pour lire des textes bibliques, dire des prières et chanter des chants religieux, si ce n'est pas un 'culte' au sens de la loi, qu'est-ce donc ? La célébration œcuménique, même si elle n'est pas une liturgie strictement catholique, ni orthodoxe, ni protestante, est cependant un 'culte' au sens de la loi, car ce n'est pas à l'État de fixer ni de contrôler comment tel ou tel 'culte' doit se tenir.

Les prévenus ont été condamnés à 1 € de dommages et intérêts au bénéfice de l'association diocésaine partie civile, ainsi qu'à 965 € au titre des dépens — à diviser par 14. Les déclarant coupables, le Tribunal leur a rappelé fermement qu'ils avaient commis une infraction, elle les a cependant dispensés de peine pour la raison que "*vous avez tous admis que votre mode d'expression ne serait plus le même*". Cette audience, qui s'est tenue un mois avant les célébrations des 120 ans de la loi de 1905, rappelle certaines des garanties apportées par la loi. Nous faisons mémoire de ce jugement important, aussi indulgent qu'il soit, car il est bien certain que des faits analogues se produiront encore.

Zoltan Zalay

## AGENDA ANGERS

### JANVIER

- Dimanche 4 janvier : Culte au temple à 10h30, garderie éveil biblique  
Lundi 5 janvier : Etude biblique à 14h30  
Mercredi 7 janvier : Réunion du groupe ACAT à 15h  
Vendredi 9 janvier : Déjeunons ensemble  
Dimanche 11 janvier : Culte au temple à 10h30, garderie éveil biblique  
Mercredi 14 janvier : Cheminons ensemble  
Samedi 17 janvier : Célébration œcuménique dans le cadre de la semaine de prière pour l'unité à 17 h au prieuré St Augustin  
Dimanche 18 janvier : Culte au temple à 10h30, garderie éveil biblique, catéchisme  
Vendredi 23 janvier : Déjeunons ensemble, Accueil fraternel à partir de 14h30  
Dimanche 25 janvier : Culte au temple à 10h30, garderie éveil biblique, séance Godly Play

### FÉVRIER

- Dimanche 1er février : Culte au temple à 10h30, garderie éveil biblique, catéchisme  
Lundi 2 février : Etude biblique à 14h30  
Mercredi 4 février : Cheminons ensemble  
Dimanche 8 février : Culte au temple à 10h30, garderie éveil biblique  
Week-end Médit'en Dieu avec Marie-Pierre Heller  
Mercredi 11 février : Réunion du groupe ACAT à 15h  
Vendredi 13 février : Déjeunons ensemble  
Dimanche 15 février : Culte au temple à 10h30  
Dimanche 22 février : Culte au temple à 10h30

### MARS

- Dimanche 1er mars : Culte au temple à 10h30  
Lundi 2 mars : Etude biblique à 14h30  
Mercredi 4 mars : Cheminons ensemble  
Dimanche 8 mars : Culte au temple à 10h30, garderie, éveil biblique, séance Godly Play  
Mercredi 11 mars : Réunion du groupe ACAT à 15h  
Vendredi 13 mars : Déjeunons ensemble  
Samedi 15 mars : Week-end "Fragile", de 17H à 21h  
Dimanche 16 mars : Culte au temple à 10h30, garderie éveil biblique, catéchisme ; repas partagé  
Mercredi 18 mars : Cheminons ensemble  
Samedi 21 et dimanche 22 mars : Week-end biblique régional  
Dimanche 22 mars : Culte au temple à 10h30, garderie éveil biblique  
Vendredi 27 mars : Déjeunons ensemble, Accueil fraternel à partir de 14h30  
Dimanche 29 mars : Assemblées Générales de nos trois associations culturelle, culturelle (ACPA) et Entraide

# AGENDA CHOLET

## JANVIER

Dimanche 4 janvier : Culte à 10h45 au temple

Jeudi 8 janvier : Veillée de prière en musique à 20h au temple

Dimanche 18 janvier : Culte café-croissant sur "la musique et ma foi" à 10h45 au temple

Dimanche 25 janvier : Culte avec le pasteur Jean-Luc CREMER, président de la Région Ouest de notre église, à 10h45 au temple, puis repas partagé, suivi d'une réflexion sur un projet pour notre église à Cholet

## FÉVRIER

Dimanche 1er février : Culte avec le baptême de Louis Charbonneau, à 10h45 au temple

Ciné-débat au CGR le week-end du 6 au 8 février (événement à confirmer)

Jeudi 12 février : Veillée de prière en musique à 20h au temple

Dimanche 15 février : Culte à 10h45 au temple

## MARS

Dimanche 1er mars : Culte à 10h45 au temple

Jeudi 12 mars : Veillée de prière en musique à 20h au temple

Dimanche 15 mars : Culte à 10h45 au temple

## CONTACTS

### Association Cultuelle de l'Eglise Protestante Unie d'Angers-Cholet

Pasteur : poste vacant

Président du Conseil presbytéral : Geert KLEINHOUT  
[geert.kleinhou@wanadoo.fr](mailto:geert.kleinhou@wanadoo.fr)

Trésorière : Fabienne CHAMBRY  
[fabienne.chambry@gmail.com](mailto:fabienne.chambry@gmail.com)

Chèques et versements à :  
Eglise Protestante Unie d'Angers-Cholet  
Crédit Mutuel  
IBAN : FR76 1027 8394 2500 0219 9330 181

Site web : [angers-cholet.epudf.org](http://angers-cholet.epudf.org)

### Entraide Protestante d'Angers et de sa région

Président : Bruno GIFFARD  
[entraide49@gmail.com](mailto:entraide49@gmail.com)

Secrétaire : Corentin KERSUAL

Trésorier : Pierrick BRAULT / 02 41 69 68 28  
14, avenue Grandmont  
49240 AVRILLÉ

Adhésion à l'Entraide est de 10 € par an et vous pouvez faire des dons par chèque à l'ordre suivant :

Entraide protestante d'Angers et sa région

### Association Culturelle Protestante d'Anjou, ACPA

Adhésion à l'ACPA est de 10 € par an et vous pouvez faire des dons par chèque à l'ordre de l'ACPA

## GROUPES ET ACTIVITES À CHOLET

### Référente du conseil presbytéral pour Cholet:

Sophie GALICHET / 06 31 90 51 62

### Catéchèse

Sophie GALICHET / 06 31 90 51 62

### Etudes bibliques

Un jeudi par mois à 15h au temple

### Foi et Partage

3 fois par an, 20h30 chez Paul et Maryvonne CERQUEUS à Saint-Macaire / 02 41 55 16 90

### Œcuménisme, Journée mondiale de prière

Simone VAINCLAIR / 06 15 06 82 54

## GROUPES ET ACTIVITES À ANGERS

### Garderie et éveil biblique 0 – 6 ans

Tous les dimanches durant le culte

Anne-Laure KERSUAL / 06 19 90 75 45

### Catéchèse 6 – 15 ans

Un dimanche par mois 10h – 12h pour préparer un culte par mois

### Groupe étudiants et Groupe jeunes actifs

Joanne LOO / 07 69 14 99 14

### Etudes bibliques

Une fois par mois, le lundi à 14h30 au presbytère, dates affichées dans le temple

*Radio émission « Paroles Protestantes » sur RCF Anjou, un vendredi sur deux à 14h, rediffusion un dimanche sur deux à 10h30*

*Groupe œcuménique d'Angers « Chrétiens Ensemble 49 »*  
Jean-François GRISELIN / 06 34 47 52 32

### Cheminons ensemble

Agnès TOPART / 02 41 48 93 62

### Déjeunons ensemble

Florence GIBOIN / 06 84 15 22 99

Philippe JAPY / 06 79 92 61 13

Agnès TOPART / 06 51 96 53 07

### Cinéma ensemble

Roseline CAYLA

### L'Amitié Judéo-Chrétienne

Jean-Dominique BREMAUD / 06 81 23 38 28

*ACAT, Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture*  
1<sup>er</sup> ou 2<sup>er</sup> mercredi du mois à 15h, église Sainte-Marie-de-la-Croix  
3, rue Eugénie Mansion, 49000 Angers  
Zoltan ZALAY zoltan.zalay.2015@gmail.com

*CERDI, Centre de Rencontre et de Dialogue Interreligieux*  
2<sup>er</sup> mercredi du mois à 20h au 14 rue Jean Sauvage, 49000 Angers  
Pierre LOUSSOUARN [pierre.loussouarn@gmail.com](mailto:pierre.loussouarn@gmail.com)

-----

Ont collaboré à ce numéro de *Contact* :

Geert Kleinhout, Élyse Abiola, Séverine Dutertre, Ingrid Seguin, Fabienne Chambry, Françoise Giffard, François Vendé, Françoise Lieutaud, Zoltan Zalay, Isabelle Casadesus, Corentin Kersual, Bruno Giffard, Jacques Rondeau, Sylvain Dujancourt, Sophie Galichet, Nadine Lambert, Yves Ory, Margreet Dieleman